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Prazo para manifestação da defesa
de Celso Pozzobom acaba amanhã

JUÍZA DECIDIU SUSPENDER OS TRABALHOS DA COMISSÃO

Vence amanhã (quarta-feira, 13) às 23h59 o prazo definido pela Juíza Maira Junqueira Moretto Garcia, da 3ª Vara da Fazenda Pública de 
Umuarama, para entrega da manifestação da defesa do prefeito afastado Celso Pozzobom, depois que a magistrada determinou a suspensão 
dos trabalhos da Comissão Processante que analisa um pedido de cassação. O presidente da Comissão, vereador Clebão dos Pneus, afirmou 
que aguarda apenas a decisão judicial para convocar a imprensa e apresentar a tramitação dos trabalhos na Câmara Municipal. l 4

Deputados estaduais votam amanhã a redação final do projeto de lei que busca fomentar o apoio e a qualificação dos hospitais públicos 
e filantrópicos do SUS em todo o estado. Com isso, farão com que o programa de apoio seja permanente e uma ação de Estado l 5

Votação

ALEP

CPI da Covid
Depois que tentaram, mas não conseguiram interrogar 

o ex-assessor parlamentar Valdecir Miester, preso 
durante a fase operacional da Operação Metástase e a 
esposa dele, a empresária Vani Miester, e não tiveram 

sucesso, membros da CPI da Covid tentarão interrogar 
Paulo Cesar Leite e Liliane Arrabal Pita, proprietários 
da empresa Arrabal Serviços Médicos Eireli. Os dois 

já foram notificados e são aguardados para a reunião 
na próxima quinta. l 6
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Proposta dos
Precatórios pode
impactar contas
dos municípios

l 3

Boletim Covid
trouxe queda

de casos ativos
e suspeitos

l 8

Palhaço

Vereador entrega
kits com doces,
brinquedos e

material didático
l 7

Neymar dá
sinais de tédio
com a Seleção

e com o futebol
l 10
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % AGO SET ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,87 1,16 6,90 10,25
IGP-M (FGV) 0,66 -0,64 16,00 24,86
IGP-DI (FGV) -0,14 -0,55 15,12 23,43

Índice AGO SET OUT
IGP-M (FGV) 1,3383 1,3112 1,2486
IGP-DI (FGV) 1,3335 1,2821 1,2343
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,25%  | TJLP: 5,32%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 6ª parcela
vence em 29/10, com juros Selic de 2,54%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

7/9 a 7/10 0,5000 0,3012 0,0000
8/9 a 8/10 0,5000 0,3012 0,0000
9/9 a 9/10 0,5000 0,3012 0,0000
10/9 a 10/10 0,5000 0,3012 0,0000
11/9 a 11/10 0,5000 0,3012 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN +0,69% 29,32 
Vale ON +2,22% 81,62 
ItauUnibanco PN -1,74% 24,23 
Inter Banco S/A -10,22% 44,90 
Cielo ON -4,92% 2,51 
Banco Pan PN -8,07% 14,46

IBOVESPA: -0,58% 112.180 pontos

Iene 113,37
Libra est. 0,73
Euro 0,86
Peso arg. 98,87

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,4% 5,5360 5,5370 +1,7%

PTAX  (BC) +0,1% 5,5155 5,5161 +1,4%

PARALELO +0,3% 5,4100 5,8100 +1,6%

TURISMO +0,3% 5,4100 5,7900 +1,6%

EURO +0,1% 6,3814 6,3843 +1,4%

R$/m2 AGO SET %m %ano %12m
Paraná 1.973,08 1.978,27 0,26 15,02 20,14
Norte 2.116,02 2.110,26 -0,27 19,65 25,58
Oeste 2.016,24 2.020,24 0,20 14,87 19,83

DÓLAR 11/10

Iene R$ 0,0487
Libra est. R$ 7,52
Peso arg. R$ 0,056
R$1: 1.250,31 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 11/10 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. SETEMBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

AAGGOO SSEETT OOUUTT
TJLP (%) 4,88 4,88 5,32
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/21 1.228,25 -14,75 -4,5%
FARELO out/21 316,20 -1,30 -6,9%
MILHO dez/21 533,00 2,50 3,0%
TRIGO dez/21 731,75 -2,25 6,3%

SOJA 159,44 0,6% 3,0% 159,00
MILHO 84,42 -0,3% -2,4% 84,00
TRIGO 88,55 0,0% 0,1% 91,00
BOI GORDO 290,79 0,0% -5,4% 290,00
SUINO 6,47 -0,9% 7,5% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 08/10 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 11/10 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 11/10 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 167,00 1,2% 1,8%
SOJA Paranaguá 171,00 -0,6% 0,0%
MILHO Cascavel 95,00 -1,0% 0,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  2200//1100  ffííssiiccaass  1155//1100,,ddoommééssttiiccooss  66//1100

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666
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Loterias
Megasena

03 06 07 09 10 11 12 14 
16 17 19 20 23 24 25

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Terça 10/10/2021 concurso: 2417Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
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Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 

concurso: 517

18 26 27 34 46 50

concurso: 2284

concurso: 1699

04 21 26 30 36 47 

concurso: 5604

Quina

Federal

Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: NO
SS

OS
 R

ES
UL

TA
DO

S 
SÃ

O 
IN

FO
RM

AT
IV

OS
 E

 N
ÃO

 S
UB

ST
IT

UE
M

 O
S 

RE
SU

LT
AD

OS
 O

FI
CI

AI
S

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

00 03 06 02 08 02 02

Super Sete concurso: 155C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2222

04 06 08 15 26 27 37 41 49 51  
60 63 67 70 73 83 86 87 92 97

Lotomania

09.695
08.925
51.250
19.327
51.017

12 18 33 45 49 50 74
RORAIMA/RR

08 17 34 42 67

JANEIRO

10 11 21 22 27 29 30 

concurso: 5679

03 07 10 11 27 46

Nublado

CRESCENTE
13/10 - 00h27

CHEIA
20/10 - 11h57

MINGUANTE
28/10 - 17h06

NOVA
06/10- 08h05

Paranaguá
max 22
min 19

max 30
min 16

Cascavel
max 28
min 15

Foz do Iguaçu
max 28
min 17

max 30
min 15

Curitiba
max 22
min 15

FASES 
DA LUA

Quarta 11/10/2021

Chuva
Quinta 12/10/2021

Sol

Lotofácil concurso: 2345

Brasília – “Quando mais pre-
cisamos da ciência, a equipe 
econômica age contra a lei, com 
manobras que sugerem a inten-
ção deliberada de prejudicar o 
desenvolvimento científico do 
Brasil. Além de não liberar os R$ 
690 milhões à revelia dos com-
promissos firmados com setor, 
cerca de R$ 2 bilhões do FNDCT 
[Fundo Nacional de Desenvol-
vimento Científico e Tecnoló-
gico] seguem pendentes de 
destinação, em claro descum-
primento da Lei Complementar 

n° 177/2021. É incompreensível 
que o Congresso Nacional per-
mita que suas decisões, mani-
festadas democraticamente na 
aprovação de leis para o país, 
sigam sendo descumpridas por 
meio de manobras de último 
momento. É preciso priorizar 
a ciência. Ciência é vida!”, diz 
nota conjunta, entidades cien-
tíficas como a SBPC (Sociedade 
Brasileira para o Progresso da 
Ciência), ABC (Academia Bra-
sileira de Ciências), ANM (Aca-
demia Nacional de Medicina) e 

ANPG (Associação Nacional de 
Estudantes de Pós-Graduação), 
que criticaram a mudança de 
destinação de recursos do MCTI 
(Ministério da Ciência, Tecnolo-
gia e Inovações).

A mudança foi aprovada pelo 
Congresso Nacional por solici-
tação do Ministério da Econo-
mia. O projeto retirou R$ 690 
milhões do ministério. Com a 
redução, o Ministério da Ciência 
perdeu 90% do seu orçamento, 
incluindo recursos que serviriam 
para o pagamento de bolsas de 

pesquisa, o que pode impactar 
projetos em andamento. Pelas 
redes sociais, ministro do MCTI, 
Marcos Pontes, criticou a movi-
mentação orçamentária.

“Falta de consideração. 
Os cortes de recursos sobre o 
pequeno orçamento de Ciên-
cia do Brasil são equivocados 
e ilógicos. Ainda mais quando 
são feitos sem ouvir a Comuni-
dade. Científica e Setor Produ-
tivo. Isso precisa ser corrigido 
urgentemente”. (Redação com 
Agência Brasil)

Brasília - A farmacêutica 
britânica AstraZeneca anun-
ciou ontem (11) que obteve 
resultados positivos em testes 
de fase três de um novo coque-
tel de drogas, uma combinação 
de anticorpos de longa ação 
(LAAB, na sigla em inglês), no 
tratamento contra a covid-19. 
O medicamento foi batizado 
de AZD7442. 

De acordo com a companhia, 
houve uma redução “estatisti-
camente significativa” de casos 
graves ou mortes em pacientes 
não-hospitalizados que usaram 
medicamento na comparação 
com quem usou placebo.

No comunicado global sobre 
os resultados, a farmacêutica 
detalhou que um total de 90% 
dos participantes inscritos nos 
testes eram de populações 
com alto risco de progressão 
para covid-19 grave, incluindo 
aqueles com comorbidades, 
como câncer, diabetes, obe-
sidade, doenças pulmonares, 
entre outras.

“O ensaio atingiu o desfecho 
primário, com uma dose de 600 

Coquetel contra Covid reduz
risco de casos graves e morte

 Uma pesquisa publicada 
na Jama Pediatrics mostra que 
a probabilidade de crianças 
serem infectadas pelo novo 
coronavírus é muito seme-
lhante a dos adultos. A dife-
rença é que, no caso delas, a 
chance de as infecções serem 
assintomáticas é muito maior.

O estudo foi feito por pesqui-
sadores dos Centros de Controle 
e Prevenção de Doenças, da Uni-
versidade de Utah e da Universi-
dade de Columbia, entre setem-
bro de 2020 e abril de 2021. A 
partir de análises que incluíram 
testes periódicos para a detec-
ção do vírus em 1.236 voluntá-
rios de 310 famílias.

Para crianças de zero a qua-
tro anos, 6,3 em cada 1.000 
contraíram o vírus durante o 
período do estudo. Além disso, 
4,4 em cada 1.000 crianças de 
cinco a 11 anos e seis em cada 
1.000 crianças de 12 a 17 anos 
testaram positivo para Covid-
19. Os adultos incluídos tive-
ram taxas semelhantes da 
infecção, com 5,1 em cada 
1.000 contraindo o vírus.

No entanto, as pessoas 
mais jovens eram significati-
vamente menos propensas a 
desenvolver sintomas do vírus. 
Apenas metade das crianças 
infectadas apresentaram sin-
tomas da Covid-19. No grupo 
acima de 18 anos, a taxa dos 
que relataram sintomas após a 
infecção chegou a quase 90%.

“Uma fração maior das 
infecções por Sars-CoV-2 em 
crianças eram assintomáticas 
e, provavelmente, os casos não 
teriam sido detectados sem 
o teste do estudo, apoiando 
a hipótese de que infecções 
entre crianças foram subs-
tancialmente subestimadas 
durante a pandemia de Covid-
19”, escreveram os pesquisa-
dores. (Metrópoles) 

miligramas (mg) de AZD7442 
administrada por injeção intra-
muscular (IM), reduzindo o risco 
de desenvolver covid-19 grave 
ou morte (por qualquer causa) 
em 50% em comparação com 
o placebo em pacientes ambu-
latoriais com sintomas de sete 
dias ou menos”. 

O ensaio registrou poucos 
eventos adversos no braço dos 
pacientes. Foram 18 ocorrên-
cias entre 407 que tomaram o 
AZD7442 e 37 no braço de quem 
tomou placebo, de um total 
de 415. O LAAB foi geralmente 
bem tolerado no teste, enfati-
zou a companhia.

TRATAMENTOS
A AstraZeneca é a empresa 

que produz a vacina de mesmo 
nome, fabricada em parceria 
com a Universidade de Oxford, 
e produzida no Brasil em par-
ceria com a Fundação Oswaldo 
Cruz. Tem sido um dos imu-
nizantes mais utilizados na 
campanha nacional de vacina-
ção.  Mene Pangalos, vice-pre-
sidente executivo de produtos 

biofarmacêuticos da AstraZe-
neca, destacou a relevância dos 
resultados obtidos. 

“Esses resultados impor-
tantes para o AZD7442, nossa 
combinação de anticorpos de 
longa ação, somam-se ao cres-
cente corpo de evidências para 
o uso desta terapia na preven-
ção e no tratamento de covid-
19. Uma intervenção precoce 
com nosso anticorpo pode dar 
uma redução significativa na 
progressão para doença grave, 
com proteção contínua por 
mais de seis meses”. 

Os resultados completos 
do ensaio clínico agora serão 

submetidos à publicação em 
uma revista médica, para revi-
são por outros cientistas. A 
AstraZeneca informou que tam-
bém discutirá os dados com as 
autoridades de saúde. No último 
dia 5, a empresa anunciou que 
havia apresentado um pedido 
à Food and Drug Administra-
tion, dos Estados Unidos, equi-
valente à Anvisa no Brasil, para 
autorização de uso emergen-
cial do AZD7442 na profilaxia 
de covid-19.

 Ao todo, envolveu 903 par-
ticipantes, entre os que rece-
beram o medicamento e o pla-
cebo.  (Agência Brasil)

Metade das 
crianças com 
Covid apresenta 
sintomas

 NIAID-RML/AP

Ministro quer retorno do orçamento para pesquisa

Imagem de microscópico mostra o vírus responsável pela Covid-19

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Bancada feminina critica o veto à
distribuição gratuita de absorventes

Deputadas da bancada 
feminina protestaram no 
Plenário da Câmara, con-
tra o veto do presidente da 
República, Jair Bolsonaro, 
à distribuição gratuita de 
absorventes higiênicos para 
estudantes, mulheres em 
situação de vulnerabilidade 
e presidiárias.

O presidente sancionou a 
lei que institui o Programa de 
Proteção e Promoção da Saúde 
Menstrual (lei 14.214/21), mas 
vetou os principais pontos da 
proposta aprovada pelos par-
lamentares. Com os vetos, 
o programa para combater 
a chamada precariedade 
menstrual – ou seja, a falta de 
acesso a produtos de higiene 
no período da menstruação – 
passou a prever apenas cam-
panha informativa sobre a 
saúde menstrual.

A lei é fruto de projeto de 
lei (PL 4968/19) de autoria 
da deputada Marília Arraes 
(PT-PE) e foi aprovado em 
agosto pela Câmara dos 
Deputados e em setembro 
pelo Senado Federal. Marília 
Arraes lamentou o veto, que 
ainda pode ser derrubado 
pelo Congresso Nacional.

Segundo a deputada, a apro-
vação da proposta foi fruto de 
uma negociação ampla envol-
vendo parlamentares e líderes 
de diferentes partidos, inclusive 

Apoio da Câmara e do Senado
A coordenadora da bancada feminina, deputada Celina Leão 
(PP-DF), também destacou que o projeto foi aprovado com 

apoio de todas as bancadas na Câmara e no Senado. Ela citou 
dados do estudo Pobreza Menstrual no Brasil, segundo os 
quais 713 mil meninas vivem sem acesso ao banheiro ou a 

chuveiro em seu domicílio. E 4 milhões não têm acesso a cui-
dados mínimos menstruais, por isso muitas vezes deixam de 

ir à escola porque estão no período menstrual. Ela citou ainda 
Pesquisa da Sempre Livre, de setembro de 2021, que apontou 
que 28% das mulheres são afetadas pela pobreza menstrual.

DEPUTADA afirma que aprovação da proposta foi fruto de uma negociação ampla envol-
vendo parlamentares e líderes de diferentes partidos, inclusive com a liderança do governo

AGÊNCIA CÂMARA

com a liderança do governo. 
“Tenho certeza que a Casa vai 
fazer jus à vontade do povo bra-
sileiro, como é nossa obrigação, 

e derrubar esse veto, que é um 
verdadeiro absurdo para as 
mulheres do Brasil”, protestou 
Marília Arraes.
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O general Joaquim Silva e Luna participará de uma sessão 
solene na Assembleia Legislativa do Paraná no próximo dia 
19 de outubro, às 14h30, para receber o título de Cida-
dão Honorário do Estado. A homenagem ao ex-diretor geral 
brasileiro da Itaipu Binacional e atual presidente da Petrobras 
foi proposta pelo deputado estadual Soldado Fruet (PROS) 
no projeto de lei 77/2020, aprovado por unanimidade 
pelos parlamentares e convertido na Lei 20.217/2020. A 
honraria ainda não havia sido entregue ao militar da reserva do 
Exército brasileiro devido às restrições sanitárias decorrentes da 
pandemia de covid-19 e pela transferência dele para o Rio 
de Janeiro, em março deste ano. Na proposição do título, 
Soldado Fruet destacou o trabalho realizado pelo general, 

indicado pelo presidente Jair Bolsonaro para comandar a hidrelétrica em fevereiro de 2019. Luna e Silva permaneceu 
no cargo até fevereiro deste ano, quando Bolsonaro o indicou para assumir a presidência da Petrobras. O deputado 
ressaltou a contribuição significativa do general para o Estado “através da adoção de uma política de austeridade que 
mudou a gestão da usina e passou a ser exemplo de boa administração do setor público”. 

A  I n s t i t u i ç ã o  F i s c a l 
Independente (IFI) divulgou 
comentário sobre o texto subs-
titutivo da PEC dos Precatórios 
(Pec 23/2021), apresentado 
recentemente na Câmara dos 
Deputados pelo deputado Hugo 
Motta. De acordo com o subs-
titutivo, o limite para o paga-
mento de precatórios será de 
aproximadamente R$ 40 bilhões 
em 2022, menos da metade dos 
R$ 89 bilhões de precatórios 
acumulados atualmente. É o 
mesmo montante do acordo 
anunciado pelo presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco, 
após reunião no mês passado 
com o ministro da Economia, 
Paulo Guedes, e o presidente 
da Câmara, Arthur Lira.

Precatórios são as dívidas 
da União reconhecidas pela 
Justiça, boa parte delas a serem 
pagas a estados e municípios. 
Um pedido de vista, no entanto, 
adiou a votação da matéria na 
Comissão Especial da Câmara 
para o dia 19 de outubro, às 
14h. Para a IFI, o represamento 
de precatórios poderá trazer 
problemas para o país.

O substitutivo retira da 
PEC a proposta inicial de par-
celamento em dez anos dos 
precatórios de valores muito 
altos. Em vez do parcelamento, 
Hugo Motta sugeriu o teto para 
o pagamento de precatórios, 
obedecendo ao crescimento 
do país ano após ano e priori-
zando os pequenos credores, 
que são em maior número. 

De acordo com a IFI, com 
limite de gastos anuais com 
precatórios pelo valor de 
2016 (corrigido pela inflação 
acumulada em 12 meses até 

600 mil mortes
Senadores lamentaram a marca de 600 mil mortes 

causadas pela covid. O Ministério da Saúde indicava 
que 599.810 brasileiros haviam morrido vítimas do 

novo coronavírus até o final da última semana. Mas, 
segundo dados divulgados pelo consórcio de veículos 

de imprensa, em boletim extra, o Brasil chegou a 
600.077 mortos. Em várias partes do Brasil, como na 
Praça dos Três Poderes em Brasília (foto acima), atos 

lembraram as vidas perdidas. Pelas redes sociais, 
os senadores lamentaram as perdas e apontaram 

ineficiência do governo no combate à Covid-19. Para o 
presidente da CPI da Pandemia, senador Omar Aziz (PSD-

AM), muitas mortes não deveriam ter ocorrido.  

Fatores
Pelo Twitter, o líder 
do Cidadania, senador 
Alessandro Vieira (SE), 
apontou fatores que 
considera responsáveis 
pelo número de mortes e 
afirmou que a reparação 
exigirá esforço. “Seiscentos 
mil mortos pela COVID 
no Brasil. Uma sensação 
triste de que muitas vidas 
se foram pela soma de 
ineficiência do estado, 
desinformação e ganância. 
É hora de enxugar as 
lágrimas e começar a longa 
caminhada pela reparação 
da dor de cada família. 
Precisamos reconstruir o 
Brasil”, disse. A senadora 
Eliziane Gama (Cidadania-
MA) disse que a marca 
de 600 mil mortes é a 
prova de que a doença 
não deveria ter sido 
subestimada. “Fica uma 
tristeza enorme saber 
que muitas dessas mortes 
poderiam ter sido evitadas 
se o governo federal 
tivesse buscado a vacina 
e não o negacionismo”, 
argumentou.

Vidas
Fabiano Contarato (Rede-ES) lembrou que é preciso 
enxergar mais que o número. “Não é uma gripezinha. 
Muito mais do que um número, são vidas! Pais, mães, 
avós, irmãos. Seiscentos mil brasileiros com suas dores e 
sonhos que, agora, deixam um vazio no coração de outras 
milhares de pessoas. Que Deus nos conforte.”, publicou 
o senador nas redes sociais. Leila Barros (Cidadania-
DF) expressou solidariedade ás famílias atingidas. “São 
milhares de famílias enlutadas e destroçadas por essa 
tragédia que infelizmente ainda não terminou”.

Cronologia
A primeira morte por covid-19 no Brasil foi registrada em 
17 de março de 2020. Em agosto do mesmo ano, o País 
já havia chegado a 100 mil mortes. Em janeiro de 2021, o 
número chegou a 200 mil e o ritmo das mortes acelerou, 
com a marca de 300 mil mortos registrada em março e de 
400 mil em abril. Com o andamento da vacinação, o ritmo 
de crescimento no número de óbitos desacelerou. A 
marca de 500 mil mortes foi registrada em junho de 2021 
e nesta sexta-feira,  quase três meses depois, o número 
chegou a 600 mil mortes.

Responsabilidade
O líder do PT, senador 
Paulo Rocha (PA), 
compartilhou imagem 
que atribui ao presidente 
Jair Bolsonaro parte 
da responsabilidade 
600 mil mortes. “Uma 
tragédia caiu sob o Brasil 
desgovernado”, disse 
o senador. Também 
compartilhou notícia que 
mostra que, apesar da 
desaceleração do ritmo 
da pandemia, em razão 
da vacinação, ainda é 
preciso se proteger contra 
a doença. Na mesma linha, 
a líder do PP, senadora 
Daniella Ribeiro (PP-PB), 
pediu que a população 
mantenha. “Passamos da 
estarrecedora marca de 
600 mil vidas levadas pela 
COVID-19. A vacinação 
avançou, o número de 
mortes diminuiu, mas 
ainda precisamos nos 
cuidar e cuidar das outras 
pessoas. A todas as 
famílias enlutadas por esse 
vírus destruidor, a minha 
irrestrita solidariedade”, 
publicou a senadora.

junho do ano anterior), haverá 
folga de R$ 48,6 bilhões no 
Teto de Gastos Públicos em 
2022. De um total de R$ 89,1 
bilhões de precatórios pen-
dentes, o governo pagaria R$ 
40,5 bilhões no ano que vem. 
Os valores dos precatórios a 
receber poderão ser usados 
para comprar imóveis, quitar 
dívida ativa, adquirir ações de 
empresas públicas e amortizar 
dívidas, ressalta a IFI.

“A credibilidade da política 
fiscal está diretamente asso-
ciada ao zelo pelas regras fis-
cais. Alterá-las, como a IFI já 
alertou em trabalhos anterio-
res, requer discussão técnica 
e tempestividade. Promover 
mudanças que facilitam a 
observação do teto de gastos 
e aumentam o espaço para 
despesas novas, sobretudo 
em ano eleitoral, é um cami-
nho custoso para o país, pelas 
razões expostas. Juros mais 
altos, vale dizer, afetarão as 
condições de crescimento eco-
nômico nos próximos anos”, 

diz o documento da IFI.
A instituição também 

avalia que, ao permitir par-
celamento de dívidas previ-
denciárias, a medida poderá 
causar impacto negativo nas 
contas dos municípios. Na 
avaliação da IFI, o texto subs-
titutivo da PEC altera o Teto 
de Gastos, o que pode aumen-
tar a percepção de risco dos 
investidores e aumento dos 
juros e da dívida pública.

“Essa inovação trazida pelo 
substitutivo é também preocu-
pante. Poderá ter efeitos não 
desprezíveis nas contas públi-
cas municipais, sobretudo se 
os parcelamentos ocorrerem 
em benefício da abertura de 
espaço orçamentário para ele-
vação de gastos correntes. (...) 
É particularmente alarmante a 
postergação de despesas obri-
gatórias, por ensejar uma dis-
cussão a respeito dos outros 
gastos com natureza similar. 
A transparência e a lógica do 
teto de gastos estão sob risco 
iminente”, alerta a IFI.

AGÊNCIA SENADO

EM reunião, no dia 21/09, o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco, o ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, e o presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), tentaram um acordo 
sobre a PEC dos Precatórios

TONI RICARDO/ALEP

PEC dos Precatórios  
pode impactar as  
contas dos municípios
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Prazo para manifestação da defesa 
de Celso Pozzobom acaba amanhã

Vence amanhã (quarta-
-feira, 13) às 23h59 o prazo 
definido pela Juíza Maira 
Junqueira Moretto Garcia, da 
3ª Vara da Fazenda Pública 
de Umuarama, de entrega 
da manifestação da defesa 
do prefeito afastado Celso 
Pozzobom, depois que a 
magistrada determinou a 
suspensão dos trabalhos da 
Comissão Processante que 
analisa o pedido de cassação.

O presidente da Comissão, 
vereador Cleber Nogueira, o 
Clebão dos Pneus, afirmou 
que apenas aguarda a deci-
são da juíza para tomar as 
providências necessárias 
quanto à reativação ou não 
dos trabalhos na Câmara 
Municipal de Umuarama.

“O prazo está se encer-
rando e assim que tivermos 
uma definição judicial, con-
vocarei a imprensa para apre-
sentar como deverão ser os 

Comissão anula parecer na expectativa da liberação dos trabalhos
Depois que vereadores 

que integram a Comissão 
Processante – que analisa 
pedido de cassação do prefeito 
Celso Pozzobom na Câmara 
Municipal – foi suspensa pela 
determinação judicial, a pro-
curadoria jurídica decidiu por 
pedir sua revogação e a extinção 

do mandato de segurança, eli-
minando o parecer anterior.

Ou seja, a decisão tomada 
pela Juíza Maira Junqueira, foi 
baseada em um parecer da CP 
que dava prosseguimento aso 
trabalhos da Comissão, depois 
de analisada a defesa prévia 
do prefeito Celso Pozzobom.

“Com isso, aguardamos a 
decisão da Magistrada, para 
possamos retomar os traba-
lhos, desta vez desde seu iní-
cio, com oitivas de testemu-
nhas e até mesmo com uma 
nova convocação do prefeito 
afastado Celso Pozzobom”, 
explica o procurador jurídico 

da Câmara, Dimerson Castilho.
Segundo o procurador, 

a Juíza intimou a defesa 
de Pozzobom para que 
se manifeste a respeito 
da decisão tomada pela 
Comissão Processante e deu 
prazo de cinco dias úteis, 
que se encerra na próxima 

quarta-feira (13), às 23h59.
“Resumidamente, a Comissão 

Processante tornou nulo o pare-
cer que havia sido usado pela 
defesa de Celso Pozzobom, para 
impetrar o mandado de segu-
rança, isso pode anular também 
a decisão da Justiça a respeito da 
suspensão dos trabalhos”.

Continua de pé
O Procurador Jurídico do Legislativo, Diemerson Castilho refor-

çou que a Comissão Processante não foi extinta com a liminar. O 
rito, porém, deve voltar à etapa de parecer do prosseguimento 

ou não da denúncia, o que pode inviabilizar o prazo de conclusão 
dos trabalhos, que é de 90 dias, contados desde que foi protoco-
lado o pedido de defesa prévia do denunciado. A decisão liminar 
cabe recurso da Câmara e não altera o afastamento do prefeito, 
determinado pelo desembargador Laertes Ferreira Gomes, do 

Tribunal de Justiça do Paraná.

andamentos a partir daí dos 
trabalhos da Comissão”, salien-
tou Clebão, acreditando que a 
Juíza venha a uma liberação 
pelo prosseguimento.

“Apresentarei inclusive as 
datas e como serão realizadas 
as oitivas das testemunhas 
para deixar tudo muito bem 
às claras”, reforçou o vereador.

RELEMBRE O CASO
Seguindo as determinações 

da Magistrada, a Comissão 
optou, no final de setembro, 
por suspender as oitivas que 
ocorreriam na quinta-feira, 29 
pela manhã e à tarde. Na oca-
sião seriam ouvidos, José Pento 
Neto, João Donizete Megda, o 
ex-secretário de Indústria de 
Comércio, Edivaldo Ceranto 
Junior, Cleber Bonfim, Mauro 
Liutti – ex Secretário de Serviços 
Rodoviários do Município, 
além da ex-secretária de 
Comunicação, Letícia D’Ávila 

Correia, Luiz Genésio Picoloto, 
José Antonio Favarão, Gilmar 
Carlos Garcia e Everaldo Marcos 

Navarro, todos como testemu-
nhas de defesa do prefeito.

De vido à  decisão da 
Justiça, os membros da 
Comissão Processante convo-
caram a imprensa para apre-
sentar as argumentações da 
liminar e comunicar que os 
membros têm prazo de 10 

dias para se manifestar.
“De imediato, a comis-

são acatou a decisão da jus-
tiça. A procuradoria Jurídica 
do Poder Legislativo já estra 
trabalhando no sentido de 
atender aos apontamentos 
apresentados pelo liminar”, 
explicam em nota.

Denunciante
Raul dos Santos, advogado que representa o deputado estadual 
Delegado Fernando Martins, que como eleitor foi o denunciante 
e pede pela cassação do cargo de prefeito de Celso Pozzobom, 
lembra que a decisão da juíza fez bem ao processo. “Há duas 

decisões que podem ser tomadas agora. Uma delas é combater 
a decisão liminar da suspensão temporária dos trabalhos da 
comissão. A outra é aceitar que houve um equívoco, a fim de 

que o tramite seja mais rápido, corrigir o que está equivocado, 
para que não demore muito e que consigamos chegar com mais 

rapidez e qualificação à sessão de julgamento”.

PRESIDENTE da comissão disse que apresentará à sociedade datas das oitivas e manterá 
“todo o trabalho às claras”

Decisão
No mesmo texto, a CP esclareceu que a magistrada aceitou mandado de segurança impetrado pela defesa 
do prefeito afastado Celso Pozzobom, que contesta os atos praticados pelos três integrantes da comissão: 
Cleber Marcos Nogueira, o Clebão dos Pneus (presidente), Ronaldo Cruz Cardoso (relator) e Antonio Apare-
cido dos Santos, o Pé Duro (membro).
Liminarmente, ou seja, sem julgar o mérito da questão, Maira Garcia concordou que o processo tocado 
pelos três vereadores apresenta irregularidades e “não analisou devidamente a defesa prévia” apresentada 
por Pozzobom, limitando-se a uma breve conclusão de dois parágrafos, sem a devida fundamentação.
“Infere-se que a conclusão da 
Comissão Processante foi extre-
mamente breve (dois parágrafos), 
mormente considerando o relató-
rio de cinco páginas. E, embora a 
brevidade, por si só não implique 
vício, nota-se que não aclara, 
sequer resumidamente, a razão 
porque cabe prosseguimento da 
denúncia e rejeição da defesa pré-
via”, escreveu a juíza.
Diemerson Castilho, procurador 
jurídico da Câmara Municipal de 
Umuarama ressaltou que irá acom-
panhar os integrantes da comissão 
na elaboração do novo parecer, que 
deverá ser novamente repassado 
à Justiça a fim de que ela reverta 
a decisão. “São tramites normais. 
Tais embates fazem parte do rito e a 
Comissão Processante da Câmara de 
Umuarama está seguindo os passos”, 
saliente Castilho.

COM os trabalhos suspensos, comissão processante aguarda definição judicial na expectativa de liberação do prosseguimento dos trabalhos 
e oitivas

FOTOS: ALEX MIRANDA
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Alep vota apoio a
hospitais públicos e
filantrópicos do SUS

A Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep) votará na sessão 
plenária de amanhã (quarta-
-feira, 13) a redação final do 
projeto de lei 521/2019, do 
deputado Michele Caputo 
(PSDB), que busca fomentar 
o apoio e a qualificação dos 
hospitais públicos e filantrópi-
cos do SUS em todo o estado. 
Com isso, os deputados farão 
com que o programa de apoio 
a essas instituições seja per-
manente, uma ação de Estado.

A matéria dá prioridade, 
entre outros pontos a amplia-
ção e a qualificação dos servi-
ços, bem como melhoria das 
estruturas física e aquisição de 
equipamentos; a capacitação 
dos profissionais do corpo téc-
nico e gerencial; o aumento da 
oferta dos leitos hospitalares; 
e a equalização da assistência 
dos hospitais públicos e filan-
trópicos referências regionais 
de baixa, média e alta.

Ainda segundo o projeto, 
o Poder Executivo poderá, 
observada a legislação, dis-
por sobre as normas gerais de 
apoio e qualificação da rede 
hospitalar do SUS no Paraná.

DETRAN
Os parlamentares também 

votarão em redação final o pro-
jeto de lei 459/2019, dos depu-
tados Soldado Fruet e Homero 
Marchese, ambos do PROS, 
que trata da manutenção e 
disponibilização do banco de 
dados contendo histórico de 
informações a respeito de veí-
culos licenciados no Paraná. 

Defensoria Pública
De autoria da Defensoria Pública do Estado do Paraná, o proje-
to de lei 322/2021, que cria 90 cargos no quadro de pessoal do 

órgão, consta na pauta de votações da sessão de quarta-feira para 
ser votado em primeiro turno. Calamidade – Por fim, será votado 
em segunda discussão o projeto de decreto legislativo 25/2021, 

assinado pela Comissão Executiva da Casa, que reconhece o estado 
de Calamidade Pública a mais 12 municípios paranaenses devido à 

pandemia de Covid-19. O pedido dos municípios é para a renovação 
da situação de calamidade até o dia 31 de janeiro de 2021.

A matéria determina que os 
dados sobre os veículos sejam 
mantidos e disponibilizados 
de forma gratuita no site do 
Detran-PR.

TCE
O projeto de lei 365/2021, 

do Tribunal de Contas do 
Estado do Paraná (TCE-PR), 
que altera as Leis Estaduais nº 
15.854, 16 de junho de 2008, 
nº 16.749, de 29 de dezem-
bro de 2010, nº 17.423, de 
18 de dezembro de 2012, e 
nº 18.691, de 22 de dezem-
bro de 2015, será igualmente 
votado em redação final. A 
proposta muda a nomencla-
tura do cargo de “Analista 
de Controle” do Quadro de 
Pessoal Efetivo do Tribunal 
para “Auditor de Controle 
Externo” e institui o “Dia do 
Auditor de Controle Externo”.

TURISMO E TÍTULOS
Assinado pelo deputado 

Goura (PDT), o projeto de lei 
701/2020, que institui o Circuito 
Cicloturístico Quilombos da 
Ribeira e Parque das Lauráceas, 
será votado em terceira dis-
cussão. A matéria tem como 

objetivo o incentivo ao uso da 
bicicleta e ao turismo ecoló-
gico; a valorização da cultura, 
em especial a de matriz afri-
cana, e dos atrativos turísticos 
dos municípios paranaenses 
localizados no Vale da Ribeira.

O projeto de lei 598/2020, 
do deputado Anibelli Neto 
(MDB), que concede o título 
de ‘Capital Estadual do Café 
Gourmet’ ao município de 
Cambira, será votado em 
segundo turno.

Já o projeto de lei 909/2019, 
da deputada Maria Victoria 
(PP), que conde à cidade de 
Colombo o título de Capital do 
Talian, será apreciado e votado 
pelos deputados em primeira 
discussão. O talian (ou vêneto 
brasileiro) é uma variante da 
língua vêneta falada na Região 
Sul do Brasil, sobretudo nos 
estados do Rio Grande do Sul 
e de Santa Catarina, e em pon-
tos do Paraná. O talian é um 
produto da imigração italiana 
no Brasil e uma variante sur-
gida da fusão de várias línguas 
regionais italianas, com amplo 
predomínio da língua vêneta e 
uma importante contribuição 
do português.

DEPUTADOS votam amanhã projeto que busca melhorar a qualidade da assistência, e aumentar eficiência dos hospitais de baixa, média 
e alta complexidade

DÁLIE FELBERG/ALEP

Saúde desperdiça 
O Ministério da Saúde faz pouco caso da auditoria da Controladoria 
Geral da União que identificou desperdício milionário de dinheiro 

público em 2020. Falhas de controles para a gestão de estoques de 
insumos e medicamentos levaram à inutilização de 30 toneladas 
de medicamentos que custam cerca de R$ 170 milhões. Além de 
minimizar o trabalho da Controladoria, o Ministério usa falácia 

para camuflar a incompetência. Alega que os insumos têm 
dois destinos: substituição do produto pelos fornecedores ou 

incineração. E quando a pasta comandada pelo ministro Marcelo 
Queiroga tomará providências? Só no dia 3 de dezembro, para 

“conclusão de testes”. 

Avançando
O PGR Augusto Aras está a 
cada dia mais próximo de 
uma indicação do presidente 
Bolsonaro para a vaga aberta 
no STF. A Coluna revelou que 
Aras faz campanha.

Lavou as mãos
Acendeu alerta no Planalto 
a postura do presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
que não pegou ao telefone para 
tentar barrar a convocação de 
Paulo Guedes para se explicar 
sobre offshore.

Mas..
..Lira já avisou a base e oposição 
que não quer uma CPI para 
investigar a conta milionária de 
Guedes no Caribe. É perda de 
tempo. Não passará.

Genocídio 
Relator da CPI da Pandemia, 
o senador Renan Calheiros 
(MDB-AL) irá cravar no 
parecer final que houve crime 
de “genocídio” indígena. 
A base do relatório é um 
documento de sete páginas – 
ao qual a Coluna teve acesso 
- assinado por juristas no qual 
afirmam que “contra os povos 
indígenas, existiram ações 
e omissões, no período da 
pandemia, que culminaram em 
um verdadeiro ‘genocídio’”. 

Fake news ajudou
Muitas fake news também 
em redes sociais chegaram 
às tribos e amedrontaram os 
indígenas sobre a Coronavac, 
a primeira vacina a chegar às 
aldeias. Sobraram doses. O 
senador sublinhará no parecer 
os números do documento 
entregue à CPI pelos juristas. 
“A taxa de mortalidade pelo 
coronavírus entre indígenas é 
150% mais alta que a média 
brasileira e 19% mais alta do 
que a registrada somente na 
região Norte”. 

Exemplo
O Frei Hans Stapel, alemão que 
há décadas adotou o Brasil, fez 
a primeira visita à Fazenda da 
Esperança no Amapá. O projeto 
de assistência social que idealizou 
já tem dezenas de propriedades 
no Brasil e exterior.

Tribunal 
O MPF acolheu denúncia do 
PSOL e recomendou que não 
seja criada uma espécie de 
“tribunal ideológico” para 
censurar questões do Enem. A 
intenção do INEP era instalar 
uma instância permanente de 
análise ideológica dos itens 
das avaliações da educação 
básica. O documento previa 
veto a “questões subjetivas” e 
atenção a “valores morais”. 

Foi para o espaço
O presidente Jair Bolsonaro 
e auxiliares não gostaram da 
reação do ministro da Ciência e 
Tecnologia, Marcos Pontes, que 
criticou, por meio de rede social, 
o corte de R$ 600 milhões no 
orçamento da pasta a pedido do 
Ministério da Economia. Pontes 
ensaiou mandar tudo para.. o 
espaço. Mas recuou e vai ficar, 
por enquanto.

Monopólio 
Apesar do fim do monopólio 
estabelecido pela Lei do 
Petróleo, em 1997, ainda 
há elevada concentração do 
mercado de gás natural. Dez 
empresas respondem por 95% 
da produção nacional de gás 
natural, com 77% deste total 
proveniente da Petrobras.

Cadê a concorrência
A conclusão está em 
fiscalização do Tribunal de 
Contas da União, relatada 
pelo ministro Walton Alencar 
Rodrigues. Para o TCU, há 
segmentos na indústria de gás 
natural nos quais é possível 
introduzir a competição.
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CPI da Covid tentará ouvir empresários
citados no dossiê da Operação Metástase

Depois que os vereado-
res que integram a Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
(CPI da Covid) de Umuarama 
tentaram e não conseguiram 
interrogar o ex-assessor par-
lamentar Valdecir Miester, 
preso durante a fase opera-
cional da Operação Metástase 
e a esposa dele, a também 
empresária Vani Miester e 
não tiveram sucesso, os mem-
bros agora tentarão interro-
gar Paulo Cesar Leite e Liliane 
Arrabal Pita, proprietários 
da empresa Arrabal Serviços 
Médicos EIRELI.

De acordo com a presi-
dente da CPI, até o final da 
tarde de ontem (segunda-
-feira, 11) apenas Paulo Cesar 
havia sido notificado, inclusive 
pessoalmente. “Nós consegui-
mos encontrar o Paulo Cesar, 
que responde pela empresa 
Arrabal, mas não a proprie-
tária, Liliane. Apesar de ter-
mos mantido contato com 

Dispensa de licitação
Mesmo tendo assinado a notificação, Vani Miester não 

compareceu à reunião da CPI, bem como não enviou justi-
ficativa de sua ausência. Ela é proprietária da empresa Vani 
Soares dos Santos Miester ME. O empreendimento está sob 
investigação por conta de ter vencido, mediante dispensa de 
licitação, concorrência destinada à contratação de empresa 

que forneceria profissionais da área de agentes de endemias 
a prestar serviços no município no valor de R$ 582.000,00.

assessores dela, que confirma-
ram sua presença na reunião 
da Comissão”, relatou a verea-
dora Ana Novais.

CONTRATADA 
APÓS AS PRISÕES

Conforme os levantamen-
tos e investigações desenvol-
vidas pelo Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao 
Crime Organizado (Gaeco) 
e pelo Grupo Especializado 
na Proteção ao Patrimônio 
Público e no Combate à 
Improbidade Administrativa 
(Gepatria)  do Ministério 
Público Estadual, a empresa 
Arrabal Serviços Médicos 
EIRELI, foi contratada pelo 
Município de Umuarama, 
após a deflagração da ope-
ração Metástase, para a pres-
tação de serviços de contra-
tação de profissionais de 
saúde para atuarem no aten-
dimento de cidadãos acome-
tidos pelo covid-19.

COERCITIVA
Quanto ao caso de Vani 

Miester, por não ter compare-
cido à reunião da Comissão 
Parlamentar e ainda por não ter 
apresentado justificativa legal, 
apesar de notificada, poderá 
sofrer sanção judicial e ser con-
duzida coercitivamente escol-
tada, inclusive por policiais.

“Foi enviada uma solicita-
ção ao Ministério Público, pela 
condução coercitiva de Vani 
Miester, via judicial, inclusive 
os policiais de Boa Vista Da 
Aparecida, cidade em que ela 
se encontra, poderão ser noti-
ficados par afazer sua condu-
ção à Umuarama na data que 
será marcada para a oitiva. 
Aguardamos apenas uma 
autorização judicial para esta 
condução!, conclui Ana Novais.

RELEMBRE O CASO
O interrogatório de Miester 

e da esposa, estava marcado 
para acontecer na terça-feira 
(5). A intenção dos vereadores 
era a de que o casal falasse aos 
membros da CPI da Covid,  a 
respeito do suposto envolvi-
mento deles e demais pessoas, 
no rombo milionário encon-
trado pelo Ministério Público, 
nos cofres do Fundo Municipal 
de Saúde de Umuarama.

COMANDO DO GRUPO
Segundo as investiga-

ções, o ex-assessor parlamen-
tar, Valdecir Miester é apon-
tado como líder do suposto 
esquema de corrupção no des-
vio de recursos públicos. Sua 
esposa, Vani Miester, também 
aparece nas investigações do 
GAECO e do Ministério Publico, 
resultante na deflagração da 
Operação Metástase. 

A oitiva com Miester estava 
agendada e seria realizada 

por meio de videoconfe-
rência, direto do Centro de 
Internamento e Readequação 
de Brasília, onde se encon-
tra preso. A CPI enviou vários 
e-mails informando a data e 
o horário de oitiva, porém, 
não houve nenhuma confir-
mação da direção. A data foi 
mantida pela CPI, porém, não 
houve resposta do Centro de 
Internamento e Readequação.

Naquela mesma manhã, os 
assessores jurídicos e asses-
sores parlamentares tenta-
ram novos contatos com o 
Centro de Internamento e 
Readequação de Brasília, mas, 
sem sucesso.

A segunda oitiva do dia era 
destinada ao depoimento de 
Vani Miester, que recebeu e 
assinou a notificação pessoal-
mente em sua residência, no 
município paranaense de Boa 
Vista Da Aparecida.

REUNIÃO da comissão será realizada extraordinariamente na próxima quinta-feira (14) pela manhã

ALEX MIRANDA
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Centro Pop orienta adultos e
presenteia crianças indígenas

Às vésperas da comemora-
ção do Dia das Crianças, equi-
pes do Centro Pop e da divisão 
de Proteção da Prefeitura de 
Umuarama realizaram durante 
a manhã, uma abordagem 
diferenciada às famílias indíge-
nas que vivem nas imediações 
da Estação Rodoviária.

A equipe designada para 
realizar a ação, é formada por 
3 profissionais, entre eles dois 
educadores sociais e uma pro-
fessora de artes.

A atividade de abordagem 
para orientações às famílias 
da etnia caingangue é reali-
zada constantemente, mas 
na manhã de ontem (segun-
da-feira, 11), teve um teor um 
pouco diferente. Foram entre-
gues brinquedos às crianças 
e adolescentes. Tudo foi arre-
cadado em ações desenvolvi-
das pelo Governo do Estado 
do Paraná e Repassado aos Acolhida é oferecida ás famílias 

indígenas em ações continuadas
As equipes profissionais 

do Centro Pop de Umuarama 
realizaram ações especiais de 
abordagem, oferecendo apoio 
e acolhida às famílias indíge-
nas. Há cerca de um mês, estão 
abrigados no terminal rodoviá-
rio urbano cerca de 30 indíge-
nas, adultos e crianças da etnia 
caingangue, vindos da aldeia 
Rio das Cobras em Cascavel.

As crianças indígenas foram 
flagradas pela população 
‘pegando rabeira’ em ônibus 
e caminhões, além de estarem 
circulando entre automóveis, 
expondo-se a riscos de graves 
acidentes. “Nosso objetivo é 
oferecer orientação, instruir 
sobre os perigos que a cidade 
oferece, principalmente ali 
naquela região onde eles pas-
sam seus dias, em meio a um 
trânsito de grandes veícu-
los, expostos e vulneráveis”, 
comentou Roger Giopatto, 
coordenador do Centro Pop.

A equipe multidisciplinar, 
formada por educadores e psi-
cóloga, além do coordenador, 
dialogou com representantes 
do grupo, falando sobre os ser-
viços oferecidos pelo Centro 
Pop, como banho, espaço para 
guarda de pertences e alimen-
tação. “Temos toda uma estru-
tura preparada para acolhida 
dessas pessoas, que sempre 
disponibilizamos para ten-
tar retirá-los das ruas, porém 

é um trabalho que fazemos 
sempre com muito cuidado, 
com muito carinho mesmo. 
Mostramos que o Centro Pop 
é um local onde eles podem 
buscar apoio”, conta.

Porém, o coordenador 
observa que há sempre muita 
resistência por parte dessa 
população indígena em ade-
rir a estes espaços, por conta 
de regras e organização que 
precisam ser seguidas, como 
os horários e proibição do 
consumo de álcool. “Eles têm 
grande quantidade de baga-
gem, que fica depositada ali 
no terminal urbano. Trazem 
inclusive materiais para fazer 
seus artesanatos, suas cesta-
rias e dizem que preferem ficar 
ali, para cuidar. Insistimos para 
que não exponham suas crian-
ças, que não os leve para as 
ruas para vender artesanato, 
mas é uma situação difícil de 
ser resolvida”, pontua a psicó-
loga Francielle Nelli Palma.

O Centro Pop tem parceria 
com a Apromo, que oferta dois 
espaços no município, com 
pouso, higiene pessoal e alimen-
tação gratuita, com dormitórios 
e banho quente. “Respeitamos 
a questão da cultura indígena, 
que talvez não veja o quanto 
eles – e principalmente suas 
crianças – estão vulneráveis, 
realmente expostos a perigos”, 
aponta Francielle.

O vereador João Paulo Maciel 
de Oliveira, mais conhecido na 
cidade como Vereador Sorrisal 
– Amigo do Povo, promove uma 
ação social nos feriados do Dia 
das Crianças há 13 anos.

O parlamentar municipal de 
primeiro mandato, se fantasia 
como o Palhaço Sorrisal (este foi 
o nome dado que gerou o apelido 
que ele leva até hoje, inclusive 
como vereador) e, desde 2008, 
monta kits com doces, brinque-
dos e materiais didáticos, que são 
distribuídos pela cidade.

Nos primeiros anos Sorrisal 
começou com poucos kits mais 
sucintos que eram distribuídos 

Há 13 anos vereador se fantasia de
Palhaço Sorrisal e presenteia crianças

municípios. Em Umuarama 
parte dos brinquedos foi distri-
buída para esta comunidade.

Segundo Sandra Prates, 
chefe da Divisão de Proteção 
Especial houve a abordagem de 
aproximadamente 20 famílias e 
o atendimento pouco mais do 
que 40 crianças e adolescentes.

Estes ganharam carri-
nhos, bonecas, bichos de 
pelúcia e jogos.

“Temos as atividades sema-
nais, com a abordagem que é 
realizada seguida de orienta-
ções à população indígenas e, 
como estamos na véspera do 
Dia das Crianças, fizemos esta 
ação diferenciada, agregando 
a entrega dos brinquedos”, 
relatou Sandra, concluindo: “A 
arrecadação faz parte do aten-
dimento em Proteção Básica, 
numa parceria firmada com 
Estado do Paraná”.

As famílias indígenas 

atendidas geralmente ocupam 
espaços abertos no entorno da 
Estação Rodoviária, na Praça 
da Bíblia e em alguns semáfo-
ros do município.

Sandra ainda reforça que 
agregando este valor (entrega 
dos brinquedos) os índios pos-
sam receber ainda melhor os 

agentes e educadores durante 
as abordagens. “É um trabalho 
continuado feito pelo muni-
cípio. Os índios não têm para 
onde ir, mas também não acei-
tam muito bem os benefícios 
oferecidos. Sempre orientamos 

sobre os cuidados e à exposi-
ção deles e de suas crianças nas 
ruas, além de orientações sobre 
higiene básica. Estes trabalhos 
são realizados principalmente 
quando há feriados prolonga-
dos”, complementa.

às crianças mais carentes do 
Parque das Laranjeiras. Este 
bairro é que me acolheu, por 
isso comecei por ali”, comple-
menta o vereador.

Mas ontem, segunda-feira, 
11, depois de anos traba-
lhando no transporte de esto-
fados, e agora como vereador, 
o Palhaço Sorrisal conseguiu 
montar nada menos que 1500 
kits e começou a distribuição 
pela avenida Paraná.

O público atingido pelas 
palhaçadas é variado, ele não 
pensa apenas em ajudar e levar 
alegria às crianças carentes, 
que vivem nas comunidades 

mais pobres da cidade, mas 
sempre deixa claro, que não 
se esquece delas.

Depois de caminhar pela 
Paraná, avenida que é cen-
tro comercial de Umuarama, 
hoje disse que passará pelo 
Laranjeiras, depois vai até o 
Conjunto 1º de Maio e ainda visi-
tará alguns distritos. “Fui criado 
sem pai. Faço isso pra tirar um 
vazio que tenho dentro de mim. 
Via as crianças que não tinham 
um pai, via que as mães não 
tinham condições financeiras 
para dar presentes. Via o olhar 
triste destas crianças e resolvi 
fazer isso”, conclui o vereador.

CRIANÇAS da etnia caingangue ganharam brinquedos e orientações e famílias indígenas receberam orientações das equipes

ASSESSORIA

PALHAÇO Sorrisal preparou 1500 kits com brinquedos, doces e materiais didáticos para distribuir às crianças de Umuarama
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Esterilidade e a relação de casal

JOSÉ LUIZ AMES E ROSANA MARCELINO - Terapeutas Sistêmicos e conduzem a Amparar  @ampararcasais

Para entender adequadamente este ponto, é 
preciso relembrar o que Hellinger diz sobre a dinâmica 
intrínseca ao casal: o matrimônio está orientado aos 
filhos. Para Hellinger isto não resulta de suas convicções 
religiosas e nem mesmo filosóficas, e sim se trata de algo 
próprio à natureza do todo ser vivo. Todo ser vivo tende 
a ser, jamais a deixar de ser, isto é, a extinguir-se. Com 
os seres humanos não é diferente. 

Quando existe uma união na qual o casal não 
pode ter filhos, o casal fica impossibilitado de dar 
origem a um sistema novo. Um sistema novo começa 
unicamente com a vinda ao mundo do filho. Isso tem 
para Hellinger consequências determinantes sobre o 
vínculo e a sua continuidade. Durante um Seminário, 
ele fez o seguinte comentário sobre esta questão: 
“Quando um casal se encontra e ao cabo de um 
tempo resulta que um dos dois não pode ter filhos, 
não deve passar esta carga ao outro, por assim dizer. 
Quando um não pode ter filhos, mas o outro pode e 
quer tê-los, então aquele que não pode tê-los deve 
liberar o outro. Não é lícito sobrecarregar o outro com 
o próprio destino. Cada um deve carregar seu próprio 

destino e, assim, conserva sua dignidade” (Hellinger, 
B. Lograr el amor en la pareja, p. 168). 

Nas relações de casal em que um dos parceiros 
não pode ter filhos o vínculo tende a ser fraco, explica 
Hellinger: “Quando há uma nova relação na qual um 
dos companheiros se esterilizou, não se produz um 
vínculo forte. Em um caso assim, de antemão se exclui 
algo muito essencial” (Hellinger, B. Lograr el amor 
en la pareja, p. 168). Esse “algo muito essencial” é a 
possibilidade de ter filhos. Em um relacionamento 
assim, quando acontece a separação, a dor sentida 
é também menor. 

Para Hellinger, a pessoa estéril precisa encarar sua 
condição como destino e viver com as consequências 
disso. Quando a pessoa consegue viver dessa 
maneira há também uma dignidade nisso. Já vimos 
na passagem citada acima, que a pessoa que carrega 
esse destino (de não poder ter filhos) precisa liberar 
interiormente seu parceiro. No entanto, afirma 
Hellinger, “se, apesar disso, seu parceiro permanece 
na relação é um presente muito especial e que precisa 
ser reconhecido como tal. Uma decisão assim não 

pode ser exigida. Assim, quando, por exemplo, o 
marido diz à esposa: “é um presente especial você 
ficar comigo apesar de eu não poder engendrar um 
filho. O reconheço profundamente. Quero que você 
saiba que poderá contar comigo de uma maneira 
muito especial”. Isto é como uma compensação, com 
amor. Então podem permanecer juntos” (Hellinger, B. 
Lograr el amor en la pareja, p. 24).

Como podemos observar nas palavras finais 
desta citação, nas relações de casal em que um dos 
parceiros é estéril se desenvolve um desequilíbrio 
na troca entre o dar e o tomar, no qual a parte que 
é estéril recebe mais. Se não houver um equilíbrio, 
existe grande chance de o parceiro estéril abandonar 
a relação. Um modo de criar esta compensação é, no 
entendimento de Hellinger, que o companheiro estéril 
reconheça que o outro lhe concede um presente 
especial ao permanecer com ele apesar disso. “Esse 
reconhecimento amoroso é uma compensação ao 
casal. Assim conseguem ser felizes. No entanto, este 
agradecimento é humilde e, portanto, muito difícil” 
(Hellinger, B. Lograr el amor en la pareja, p. 251).

Conselho da Mulher/Sebrae promove
2ª edição do Empreendedorismo Rosa

O Conselho da Mulher 
Empresária e Executiva da Aciu, 
em parceria com o Sebrae, reali-
zará na quinta-feira, 21, de outu-
bro, no Caiuá Centro de Eventos, 
às 19h, a segunda edição do 
Empreendedorismo Rosa. O 
evento integra a programação 
da campanha Outubro Rosa.

“Neste ano, além do evento 
presencial, teremos participa-
ções de mulheres abordando 
diversos temas no Instagram 
da Aciu (@aciuumuarama)”, 
ressalta Carla Regina Moreira 
Frasquette, presidente do 
Conselho da Mulher.

“A l m e j a m o s ,  c o m  o 
Empreendedorismo Rosa, 

contribuir para a conexão das 
mulheres empreendedoras, 
além de despertar em nós o cui-
dado, a autoestima, bem como 
valorizar cada vez mais as nos-
sas qualidades”, complementa.

OUTUBRO ROSA
Movimento internacional 

de conscientização para o 
controle do câncer de mama, o 
Outubro Rosa foi criado no iní-
cio da década de 1990. A data é 
celebrada anualmente, com o 
objetivo de compartilhar infor-
mações e promover a cons-
cientização sobre a doença; 
proporcionar maior acesso aos 
serviços de diagnóstico e de 

tratamento e contribuir para 
a redução da mortalidade.

“O Empreendedorismo 
Rosa incentiva e reforça a 
importância da prevenção, 
através de uma abordagem 
multitemática, convidando a 
sociedade organizada à refle-
xão”, destaca o presidente da 
Aciu, Orlando Luiz Santos.

PROGRAMAÇÃO
O Empreendedorismo Rosa 

terá explanações do cirurgião 
geral Danilo Bravo, do cirurgião 
plástico Thiago Henrique Costa 
e da psicóloga Patrícia Fabí 
Tridico. Após os painéis será 
servido um delicioso jantar. Os 

organizadores solicitam a doa-
ção de um quilo de alimento não 
perecível em prol do Hospital do 
Câncer Uopeccan Umuarama.

A adesão custa R$ 65 e 
pode ser requerida pelos tele-
fones (44) 3621-6700 ou (44) 
98422-1805 (Camila).

NESTE ano, além do evento presencial, teremos participações de mulheres abordando di-
versos temas no Instagram da Aciu (@aciuumuarama)

ASSESSORIA

Boletim Covid de ontem trouxe
queda de casos ativos e suspeitos

O Boletim Covid, divulgado 
diariamente pela Secretaria 
Municipal de Saúde, apresen-
tou 30 novos casos da doença 
ontem (segunda-feira, 11), sendo 
19 mulheres, nove homens e 
duas crianças. O documento 
trouxe ainda a informação de 
que houve queda de 19,3% no 
número de casos ativos – eram 
114 na sexta-feira (8) e ontem 
eram são 92 –, bem como de 
8,8% nos casos suspeitos – eram 

TSE abre processo de testes de 
segurança de urnas eletrônicas

O Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) abriu ontem (segunda-
-feira, 11) a fase de inspeção 
dos códigos-fonte das urnas 
eletrônicas para as eleições de 
2022. Esse período vai durar 
duas semanas e faz parte dos 
preparativos para o chamado 
Teste Público de Segurança do 
Sistema Eletrônico de Votação.

Em 2021, o teste público 
será de 22 a 26 de novem-
bro e conta com uma lista de 
39 investigadores inscritos. 
Além de visitar a área onde 
está exposto o código-fonte, 
o grupo poderá conferir 

102 e depois chegaram a 93.
O total de casos positivos, 

desde o início da pandemia 
em março de 2020, chegou 
a 18.984, sendo que 18.576 
pessoas se recuperaram. Não 
houve registro oficial de fale-
cimentos pela doença e o total 
de óbitos está em 316.

O número de pessoas em 
isolamento domiciliar (que têm 
o resultado de exames positi-
vos, mas fazendo o tratamento 

em suas casas) é de 185, uma 
redução de 14,3% em relação à 
última sexta-feira, quando 216 
pacientes estavam registrados.

E ,  d e  a co rd o  co m  a 
Macrorregional de Saúde 
Noroeste, em Maringá, dos 212 
leitos de UTI existentes – para 
pacientes de toda a Regional 
– 70 estão ocupados (35%), 
assim como 85 das 243 enfer-
marias disponibilizadas pelo 
SUS (Sistema Única de Saúde).

apresentações sobre o sistema 
eletrônico de votação, que 
serão realizadas por integran-
tes da Secretaria de Tecnologia 
da Informação do TSE.

Após as urnas eletrônicas 
virarem alvo de ataques do 
presidente Jair Bolsonaro, o 
tribunal antecipou a abertura  
dos códigos-fonte das urnas 
eletrônicas que serão usadas 
nas eleições de 2022.

Código-fonte é um conjunto 
de linhas de programação de 
um software, com as instru-
ções para o devido funciona-
mento do sistema.
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BPFron de Umuarama faz apreensão
milionária de cigarros no Noroeste

A equipe do Batalhão de 
Polícia de Fronteira (BPFron) 
de Umuarama realizou uma 
apreensão milionária de cigar-
ros em Francisco Alves (70 quilô-
metros de Umuarama). A situa-
ção aconteceu no domingo (10), 
por volta das 3h da madrugada, 
na estrada Barro Preto, zona 
rural do município.

Ao todo, foram apreendi-
dos dois caminhões, um trator 
com carreta acoplada e 2.223 

caixas de cigarros. O prejuízo 
estimado ao crime organizado 
é de R$ 5,8 milhões.

O BPFron divulgou que rea-
lizava patrulhamentos da ope-
ração Hórus nas vias rurais de 
Francisco Alves quando rece-
beu informações de fonte anô-
nima de que em uma proprie-
dade havia alguns veículos 
carregados com cigarros.

Durante averiguação foi 
encontrado um caminhão 

estacionado junto a estrada. 
O veículo estava com as cha-
ves na ignição e, no baú, havia 
uma carga de cigarros de marca 
Eight, de origem estrangeira.

Mais à frente, na propriedade 
citada, os policiais encontraram 
mais um caminhão e uma carreta 
acoplada à um trator, ambos car-
regados com cigarros. Os veículos 
e a carga foram encaminhados à 
Polícia Federal de Guaíra para 
medidas cabíveis.

BAÚ do veículo estava repleto de caixas de cigarros contrabandeadas do Paraguai

DIVULGAÇÃO

Seis brasileiros presos por suspeita de
envolvimento em chacina no Paraguai

A Polícia Nacional do 
Paraguai prendeu seis brasi-
leiros acusados de envolvi-
mento em uma chacina em 
Pedro Juan Caballero, cidade 
vizinha de Ponta Porã, no Mato 
Grosso do Sul.

As prisões aconteceram 
ontem (segunda, 11). Todos 
foram levados para a sede 
da Polícia Nacional em Pedro 
Juan Caballero. As identida-
des não foram repassadas pela 
polícia brasileira.

Na casa, os agentes do 
Departamento de Investigações 
da polícia paraguaia também 
apreenderam um Fiat Uno 
cinza, um Gol branco e um 
Palio prata, todos com placas 
brasileiras. Também foram 
encontradas três placas de 
outros veículos, celulares, joias 
e 74 gramas de maconha.

A chacina deixou como 
vítimas a douradense Kaline 
Reinoso de Oliveira, 22, Haylee 
Carolina Acevedo Yunis, 21, filha 

do governador de Amambay 
Ronald Acevedo, a mato-gros-
sense Rhamye Jamilly Borges 
de Oliveira, 18, e Osmar Vicente 
Álvarez Grance, o “Bebeto”, que 
seria o alvo dos pistoleiros.

Um paraguaio de 18 anos 
e outra brasileira ficaram feri-
dos. Segundo a polícia para-
guaia, Pelo menos, 110 tiros 
de fuzis calibres 7,62 e 5,56 
foram disparados pelos três 
pistoleiros que desceram de 
uma Toyota Hilux prata.

Preso ao sair de motel com veículo furtado
Um homem de 39 anos foi 

preso ontem (11), acusado 
de furto, em Umuarama. Ele 
foi levado para a sede da 7ª 
Subdivisão Policial (7ª SDP) , 
depois que a Polícia Militar des-
cobriu que ele estava perto de 
um motel conduzindo o veí-
culo. Testemunhas relataram 
aos policiais que a caminhonete 
Ford F-1000, que teria sido fur-
tada horas antes e que o utilitá-
rio teria saído de um motel.

O boletim de ocorrência 
do furto havia sido registrado 

Ontem (11) policiais militares do BPFron 
realizavam patrulhamento em Terra Roxa, 
durante Operação Hórus, quando locali-
zaram uma área possivelmente utilizada para 
carregar veículos com cigarros contraban-
deados, dois veículos abandonados. A 
Toyota Hilux possuía registro de roubo 
em Boa Esperança no mês de agosto e o 
segundo veículo, um Toyota/Corolla seria 
produto de um roubo ocorrido no Estado 
de São Paulo no fim do mês de julho. Os 
veículos recuperados foram encaminhados 
aos procedimentos cabíveis.

DIVULGAÇÃO

por volta das 6h, no Jardim 
Imperial.

À noite a denúncia infor-
mava onde ele foi visto. Após 
a abordagem, o condutor foi 

preso em flagrante.
Dentro da caminhonete os 

policiais encontraram um HD, 
celular e outros objetos furta-
dos de outra vítima.

TESTEMUNHAS informaram a polícia sobre o paradeiro do veículo

DIVULGAÇÃO
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COBALT 1.4 LS 14/15 PRATA COMPLETO R$ 44.900,00
COBALT 1.8 LTZ 15/16 BRANCO COMPLETO R$ 57.900,00
COBALT 1.8 LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 64.900,00
EQUINOX 2.0T PREMIER 19/20 PRETO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 189.900,00
FORD KA SEDAN 1.5 SE 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
HB20 1.6 PREMIUM 15/15 PRETO COMPLETO, AUT R$ 56.900,00.
HONDA WR-V EX CVT 17/18 PRATA COMPLETO, AUT R$ 84.900,00
JETTA TRENDLINE 15/16 CINZA COMPLETO, AUT R$ 72.900,00
MONTANA 1.4 SPORT 19/20 BRANCO COMPLETO, KM 3.400 R$ 77.900,00
ONIX 1.4 ACTIV 16/17 PRATA COMPLETO R$ 64.900,00
ONIX 1.4 ACTIV 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 72.900,00
ONIX 1.4 LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 67.900,00
ONIX 1.4 LTZ 18/19 BRANCO COMPLETO, COURO R$ 72.900,00
PRISMA 1.4 LT  19/19 PRATA COMPLETO, AUT R$ 72.900,00
S10 ADVANTAGE 4X2 FLEX 16/17 CINZA COMPLETO R$ 109.900,00
SPIN 1.8 LT 16/16 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00
TRACKER 1.8 LTZ 13/14 BRANCO COMPLETO, AUT, TS R$ 69.900,00
TUCSON GLS 12/13 BRANCO COMPLETO. AUT, COURO R$ 59.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Neymar dá sinais de tédio com a
Seleção Brasileira e com o futebol

Junte a entrevista de 
Neymar ao portal DAZN –, que 
foi ao ar no fim de semana e na 
qual ele diz que só deve dispu-
tar mais uma Copa do Mundo, 
a do Catar –, com a sua atuação 
totalmente apagada no empate 
do último domingo (10) do 
Brasil com a Colômbia (0 a 0), 

Vida Ativa Melhor Idade
ganha mais três núcleos

Realizado pela Secretaria 
Municipal de Esporte e Lazer 
para assegurar atividade física 
e mais qualidade de vida a 
pessoas com idade avan-
çada, o projeto “Vida Ativa 
Melhor Idade” ganhou novos 
núcleos de atendimento em 
Umuarama.

Além dos 15 já existen-
tes, que realizam atividades 
de segunda a quinta-feira em 
horários matinais – a única 
exceção é o grupo da Catedral, 
que atende das 16 às 17h –, o 
secretário do Esporte e Lazer, 
Jeferson Ferreira, anunciou 
novos grupos no salão comu-
nitário da Capela Santa Inês 
(no Alto São Francisco), no 
salão de eventos do distrito 
de Lovat e no salão comu-
nitário da Capela São Pedro 
(Parque Bonfim).

“Estamos divulgando os 
novos grupos nos bairros e 
no distrito, de porta em porta, 
além de que já estamos ali-
nhados com as paróquias 
locais, para avisos sobre as 
inscrições nas missas. Foi um 
pedido do prefeito interino 
Hermes Pimentel, de ampliar 
os núcleos de atendimento do 
projeto, que está sendo pron-
tamente atendido”, comentou 

NEYMAR admite não ter “cabeça” para 
continuar na Seleção até Copa de 2026

DIVULGAÇÃO

Jefinho. Os idosos interessa-
dos podem entrar em contato 
pelo fone (44) 3906-1090.

Na Capela Santa Inês as 
atividades serão às segun-
das e quartas-feiras, das 9h15 
às 10h15, com a professora 
Fernanda Oliver. No salão 
de eventos de Lovat o grupo 
se reunirá das 8h às 9h tam-
bém às segundas e quartas 
– mesma data da Capela São 
Pedro, no horário das 9h30 às 
10h30, ambas com o profes-
sor Jefferson Souza. Os três 
núcleos iniciam as atividades 
no próximo dia 13.

O projeto foi interrompido 
por conta da pandemia de 
coronavírus. “As atividades 
físicas e recreativas deixaram 
de ser oferecidas aos mais de 1 
mil idosos atendidos. Mas aos 
poucos fomos retomando os 
grupos inicialmente de forma 
online, e depois com os profes-
sores do lado de fora dos por-
tões. Agora, com a vacinação 
contra covid-19 bem avançada 
e respeitando os protocolos de 
saúde, o programa voltou nos 
15 núcleos espalhados pela 
cidade e distritos e na pró-
xima semana abriremos os 
três novos grupos”, acrescen-
tou Jefinho.

em Barranquilla, e acrescente 
o que ele produziu em seus últi-
mos jogos pelo time.

Misture tudo com sua idade 
já avançada – completará 30 
anos em fevereiro –, e com 
seu histórico de lesões, várias 
delas graves e que lhe dei-
xaram fora de atividade por 

meses. Uma pitada de polê-
mica extracampo também 
vale. Fermente bem e não se 
esqueça de adicionar um ou 
outro mimimi mais recente do 
craque do PSG.

Pronto. Eis a receita da des-
pedida de Neymar da Seleção, 
depois do Mundial do Catar 
– pode ser que se dê em 2023, 
2024 ou 2025. Mas, a verdade é 
que, hoje, o jogador não se vê na 
Copa de 2026. A sua alegação é 
de que não terá mais “cabeça 
para aguentar o futebol”.

OS interessados em atividades recreativas, aeróbicas, ginásticas especiais, alongamentos, 
jogos e entretenimento precisam ter idade acima de 60 anos

O futebol que lhe deu fama, 
prestígio e milhões de dólares 
seria um fardo para Neymar, 
segundo suas próprias pala-
vras. Dono de um talento 
raro com a bola nos pés, o 
camisa 10 da Seleção conti-
nua pagando o preço de anos 
de amadorismo entre os que 
conduzem sua carreira e de 
uma incapacidade recorrente 
de lidar com críticas.
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Palavras cruzadas

Tudo indica que seu signo estará muito comunica-
tivo. Mas uma vibe tensa tende a pintar e te deixar 
mais dramático e crítico. Há boas chances de viver 
experiências novas, diferentes. Sexto sentido em 
alta – ouça seus pressentimentos!

Seu estado emocional pode afetar sua saúde e rela-
ções. É que pode falar ou escrever o que não deve e 
acabar afogando os sentimentos na comida. Se as 
coisas ficarem tensas, melhor se afastar do celular 
e da geladeira. Com ideias criativas, pode se dar 
bem numa carreira independente.

Os astros avisam que você tende a falar mais, 
sobretudo sobre preocupações materiais, com 
relação à grana e ao lazer. Tudo indica que a sua 
mente estará inovadora e criativa, aí pode se dar 
bem ao mudar as coisas, romper padrões, expe-
rimentar novidades. Inclusive, tem boas chances 
de despachar o marasmo e aproveitar o feriadão.

Os astros revelam que seu humor pode oscilar e 
você tende a ser um pouco crica, implicante. Mas 
logo se recupera e deve ficar mais sociável, com 
vontade de trocar ideias com todos. Com uma ima-
ginação criativa e original, talvez espante a rotina e 
faça atividades diferentes neste feriadão. 

Hoje seus pensamentos podem ficar mais inquie-
tos. Porém relações e ligações mais profundas, 
sobretudo com pessoas espertas e comunicativas, 
tendem a trazer maior entusiasmo e vontade de se 
expressar. Sua intuição tem tudo pra ficar forte e 
você deve pegar as coisas no ar. 

Tudo indica que hoje você não vai querer ficar só e 
pode se aproximar das pessoas, renovar relações 
e até se juntar a grupos ou associações. À tarde, 
o clima fica uma delícia e você tende a esbanjar 
engenhosidade, perspicácia e ideias avançadas 
com seus amigos e colegas.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3
Solução anterior

Os nascidos em 12 de outubro são do signo de Libra com a personalidade em escorpião. 
São dominadores e gostam de ser o centro das atenções. Seu talento para lidar com 
pessoas é altamente desenvolvido e encaixam-se bem em uma variedade de ambientes, 
simples ou refinados. Pode ser ótimo psicólogo, adaptando-se bem com crianças. Fará 
sucesso se conseguir canalizar suas emoções para romances e poesias. O trabalho com 
astrologia ou oráculos, lhe trará realizações.

Horóscopo nascido em 12 de outubro

Tudo indica que sua imaginação estará fértil e seu 
signo pode sonhar acordado, mas preocupações 
bobas tendem a inundar sua mente e te deixar dis-
traído. Para resolver, pôr pra fora suas inseguranças 
talvez seja uma boa. O feriado tende a ser tranquilo 
e, com os astros despejando boas vibrações.

Você deve ficar mais sensível às necessidades dos 
outros, sobretudo da família. Um pouco mais desa-
pegado e independente, seu signo deve se relacio-
nar numa boa com todos e até inovar nas amiza-
des. Se estiver solteiro (a), pode fazer mais de um 
contatinho e ficar na dúvida em quem escolher.

Se ainda não tem vida de marajá e precisa trabalhar 
no feriado, há risco de pegar fogo no cabaré. É que 
tende a falar demais e se desentender com o pes-
soal. Mais independente, tende a sair do quadrado, 
experimentar coisas novas e abrir seus horizontes.

O desejo de ter status pode te levar a fazer mudan-
ças. Deve conhecer mais pessoas e ficar popular, 
mas também corre o risco de receber críticas e ser 
alvo de intrigas ariano. Se estiver na pista, tende a 
ganhar contatinhos e iniciar um romance.

Se está de folga no feriadão, tudo indica que 
vai curtir ficar em casa, no conforto e sossego. 
Você tende a deixar coisas chatas do passado 
para trás e usar sua criatividade para inovar e 
viver experiências diferentes. Preste atenção na 
sua intuição.

A Lua segue o baile na Casa da Fortuna e você deve 
ter facilidade para encher o bolso. Mas corre o 
risco de se deixar levar pelas emoções e desorgani-
zar as finanças. Pense antes de emprestar dinheiro 
a um amigo, pois pode levar calote – como dizem 
por aí, amigos, amigos... negócios à parte. 

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 9

SO
SURDOMUDO

REFLEXIVO
ERRADICAMOS

RAAGOCO
GAGLESMA

DIANASMA
BAOIORUBA

EFUSOIRRA

SEGREGAR
TMTHANOS

TRIAEREAH
BENSLLIDO

LIDEIMAR
ANOMOZART

Cultivo do
Vale do 

Colchagua
(Chile)

Urso, em
espanhol

Eliminamos
(praga)

Pedido de
licença no 
terreiro de
Umbanda

A Glória
Sadala da
série "As-
sédio" (TV)

Tirada
cômica 
no texto
teatral

Bolinho
de feijão

da culiná-
ria baiana

Período
de ataque
do Aedes
aegypti

Molusco
que

simboliza
a lerdeza

Alergia 
respirató-
ria debi-
litante

Traje do
jogador
de vôlei

Tipo de
empresa 
fiscalizada
pela Anac

Ação
prazerosa

para o
filantropo

Escola
Municipal
(abrev.)

Ilha à
entrada

da laguna
de Veneza
Marrocos,
nas trans-
missões

de futebol
Compôs a
ópera "O
Rapto do
Serralho"

Introspec-
tivo

Cordilheira
de Portugal

Direito concedido às
brasileiras a partir
de 1932 

O usuário
do alfabe-
to manual

Margem
Proteção 
usada por
alfaiates

Gases dos cilindros
para mer-

gulhos
profundos

Situações
vexatórias

(gíria)

Romance de Machado
cujo tema trata do ciú- 
me e da tragédia ma- 
trimonial de Bentinho

Grupo étnico de Togo
e do Benim

Senhorita (abrev.)

Exprime
raiva

Terminal
ferroviário

Curta de
animação
da Pixar 

Apartar;
margina-

lizar

Entornado;
derramado

São dispu-
tados no
divórcio 

(?)-luz,
medida
cósmica

Ocupei-
me de

Tarcísio 
Meira, ator
"Três", em
"triciclo"

Vilão da
Marvel
Comics

3/agô — bao — gag — oso. 4/lido. 5/efuso. 6/mozart.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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A C P
P U B E R D A D E

M O T O C I C L E T A
L O G I N C AM E

S O R O O M A G R A
P I T A C O O T N

V E D A E T G O LA

T A P R E CI S
RO D E I O S O H O
QU E L O N I O S N
I M E T N T E
M A G N E T I S M O

V I X I T R E T E M
C I A C I E N A

S O M P A G A N I NI

A D IA D A T ON A

A cidade  
do Museu

Botero

Antigo
projeto de 
integração 
americana

Os discur-
sos do po-
lítico ines-
crupuloso

A via de
aplicação
do enema

Intromis-
são em
assunto
alheio

Extinto
fator de
correção

monetária
(?)-pago, 
o celular

sem conta
mensal

Impulso
doentio de

fazer
compras

Letra que
recebe 
o til, no

espanhol

Tecido de
faixas pro-
mocionais

Guarda na
memória

Serviço 
de inteli-
gência 

dos EUA

Sufixo de 
"quinzena"

Niccolò 
(?), vir-
tuose do
violino 

À (?):
sobre a

linha
d'água

O Papa, na hierarquia
da Igreja Católica

Veículo 
de ralis 

Identifica o
internauta

A amada de Peri em
"O Guarani" (Lit.)

Animal caçado por 
seu chifre

Cantor
jamaicano
de reggae
que mor-

reu assas-
sinado em

1987 

Eixo girató-
rio (Mec.)
Epígrafe
(p. ext.)

Tipo de
artrite
Açude

cearense 

Livro sa-
grado do

Hinduísmo
Competi-
ção de

vaqueiros

Farsa
satírica

medieval 

Prefixo de 
"cisalpino"

A rulê é
alta, dupla
e revirada

Caridoso
Poema de
tom me-
lancólico

Bairro
boêmio de
Londres
Mexerico

Escola su-
perior do
Exército

Cágado,
jabuti e

tartaruga

Capacidade
de seduzir 

(fig.)

Eufemismo
romano ao
anunciar a
morte de
alguém

"O (?) e o
Mundo",

filme

Prótese que evita
obstrução
na artéria
coronária

Programa
de produ-
ção gráfica
Lavatório

Fenômeno acústico
medido em decibéis

Transferida para 
outra data 

Complexo como o de
Camaçari, na Bahia

A fase 
de atrofia
do timo

4/came. 5/login — sotie — stent — vixit. 6/omagra. 9/oneomania.

Simpatia para gatos: mantenha seu pet a salvo e por perto
Os gatos têm a fama de serem animais 

com personalidade forte, independentes 
e  introspectivos. Mas se o seu bichano 
tem um temperamento agressivo, morde 
e arranha mais do que o normal, é possí-
vel que alguns fatores físicos e energéti-
cos possam influenciá-lo. 

O fato dos gatos não fazerem festa 
com seus humanos e não demonstra-
rem tanto suas emoções, não significa 
que eles não as tenham. Se o seu gato 
é arisco, medroso e fujão, com uma boa 
dose de paciência, simpatias e dicas 
extras, você conseguirá ficar mais pró-
xima do seu peludo. Confira a seguir as 
melhores simpatias para gatos.

Quem tem um pet não pode nem 
pensar em perdê-lo, que sofre antecipa-
damente. Pensando na agonia de quem 
passa por isso, separamos uma simpatia 
para achar seu gato desaparecido e uma 
para curar o bichano que está doente.

Simpatias para achar 
gato desaparecido

Materiais necessários: 1 vela branca 
e Mel

Modo de preparo: Posicione e acenda 
a vela branca ao lado de um formigueiro. 
Na sequência, use o mel e faça um círculo 
em torno do formigueiro. Repita essa ação 
até formar 3 voltas completas de mel. Feito 
isso, ore 3 vezes o Pai Nosso e peça para 

São Lázaro trazer seu gatinho de volta.
Simpatia para curar gato doente

Materiais necessários: Pedra ou cris-
tal relacionados à cura. O quartzo verde 
pode ser uma boa opção; 3 pedaços de 
barbante cru ou fita verde. Se o pedaço 
que você tiver for muito grande, divida o 
comprimento e corte em 3. Azeite, saqui-
nho pequeno e tesoura. 

Modo de preparo: com cuidado e o 
auxílio da tesoura, corte alguns pelinhos 
do bichano. Besunte a pedra ou o cristal 
com o azeite e em seguida, cole os peli-
nhos.  Guarde a pedra/cristal no saqui-
nho; Envolva o saquinho no barbante/
fita, de modo que você consiga dar um 

nó e na sequência trançar o tecido por 3 
vezes. Repita esse processo até acabarem 
os materiais.

É importante imaginar ou vocalizar 
um mantra de cura. Se preferir, faça uma 
oração a Bastet, pedindo que ela cure seu 
pet. Assim que finalizar o preparo, deixe o 
saquinho próximo do local que seu gato 
gosta de dormir. 

Para agradecer a Bastet, ofereça-lhe 
um preparo de peixe ou ave, sem muito sal. 
Cozinhe com carinho e deposite boas ener-
gias no alimento. Como sinal de honra à 
Deusa Bastet, dê o primeiro pedaço ao felino 
e, na sequência, sacie-se com a receita.

Fonte: Astrocentro
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(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com
Zélia Casoni
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Podemos facilmente perdoar uma 
criança que tem medo do escuro; a real 
tragédia da vida é quando os homens 

têm medo da luz. (Platão)

PAZ 
Dois jornalistas foram vencedores do Prêmio Nobel da Paz, anunciado na última sexta-feira, 8. A filipina Maria Ressa 
e o russo Dmitry Muratov receberam o reconhecimento por seu “esforço para proteger a liberdade de expressão”. Em 
comunicado, a premiação destaca a importância do trabalho dos profissionais para a democracia.     

DIA DA CRIANÇA
Você sabia que esta data celebra os direitos das crianças e ado-
lescentes? Pelo menos foi criada para isso, em decreto do Go-

verno assinado lá no início do século passado [em 1924]. A ideia 
é fazer do 12 de outubro um motivo para ajudar a conscienti-
zar as pessoas (os pais, em especial) sobre os cuidados neces-
sários durante esta fase da vida. Esta história de dar presente 

surge bem mais tarde, em 1960, quando a Fábrica de Brin-
quedos Estrela fez uma promoção com a Johnson & Johnson e 
criou a ‘Semana do Bebê Robusto’ com intenção de aumentar 
as vendas. Foi o start que mudou o foco do conscientizar para 

presentear. Ano a ano, a data foi se consagrando como uma das 
mais aguardadas por elas, as crianças, que ganham presente, 
e pelos comerciantes, que vendem os presentes. Assim, a data 
já se tornou uma das mais importantes do calendário do va-
rejo, no Brasil [no segundo semestre, só perde para o Natal]. 

E a deste ano, especialmente, está sendo ainda mais esperada: 
lojistas apostam na retomada de consumo, prejudicado com a 
pandemia. Se considerarmos o que nos mostrou a publicidade 

na mídia em geral, o cenário por aqui é de otimismo total!

EVENTO
 O Conselho da Mulher Empresária e 
Executiva da Aciu, em parceria com 
o Sebrae, realizará no próximo dia 
21 (quinta-feira), no Caiuá Cen-

tro de Eventos, às 19h, a segunda 
edição do Empreendedorismo Rosa. 
O evento integra a programação da 
campanha Outubro Rosa. “Neste 
ano, além do evento presencial, 

teremos participações de mulheres 
abordando diversos temas no Insta-
gram da Aciu (@aciuumuarama)”, 
ressalta Carla Regina Moreira Fras-
quette, presidente do Conselho da 
Mulher. “Almejamos, com o Empre-
endedorismo Rosa, contribuir para 
a conexão das mulheres empreen-
dedoras, além de despertar em nós 
o cuidado, a autoestima, bem como 
valorizar cada vez mais as nossas 

qualidades”, complementa.

OUTUBRO ROSA
Movimento internacional de cons-

cientização para o controle do 
câncer de mama, o Outubro Rosa 
foi criado no início da década de 

1990. A data é celebrada anualmen-
te, com o objetivo de compartilhar 

informações e promover a cons-
cientização sobre a doença; pro-

porcionar maior acesso aos serviços 
de diagnóstico e de tratamento e 

contribuir para a redução da morta-
lidade. “O Empreendedorismo Rosa 
incentiva e reforça a importância 

da prevenção, através de uma abor-
dagem multitemática, convidando 

a sociedade organizada à reflexão”, 
destaca o presidente da Aciu, Or-

lando Luiz Santos.

PROGRAMAÇÃO
O Empreendedorismo Rosa terá ex-
planações do cirurgião geral Danilo 
Bravo, do cirurgião plástico Thiago 
Henrique Costa e da psicóloga Pa-
trícia Fabí Tridico. Após os painéis 
será servido um delicioso jantar. Os 
organizadores solicitam a doação 
de um quilo de alimento não pere-
cível em prol do Hospital do Câncer 

Uopeccan Umuarama. A adesão 
custa R$ 65 e pode ser requerida 

pelos telefones (44) 3621-6700 ou 
(44) 98422-1805 (Camila).

EM FOZ!
O mês de setembro fechou 
com o maior movimento 

turístico do ano na Itaipu 
Binacional, em Foz do Igua-
çu . Ao longo dos 30 dias, 

passaram pelos atrativos da 
usina um total de 35.460 

visitantes, considerando as 
duas margens da hidrelétrica, 

brasileira e paraguaia.

 ***

Os dados reafirmam a reto-
mada do turismo na região 

trinacional, impulsionada por 
medidas rígidas de seguran-
ça sanitária nos atrativos e 

pela campanha Vem pra Foz!, 
lançada pela Itaipu. Mais de 
90% da população adulta do 
município já está vacinada 
com a primeira dose para 

proteção contra a covid-19, o 
que tem colaborado para 

o reconhecimento de 
destino seguro.

MARIANA CAPARROZ, Miss Umuarama, foi perfeita anfitriã durante todo o final 
de semana e na noite deste 12 de outubro no Centro Cultural Schubert nos 

representará, com maestria no Miss Universo Paraná. 

 ARQUIVO
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